

# Correspondencia de Guatemala.

23 DE SEPTIEMBRE DE 1904.

## SUMARIO:

Quince de Septiembre.—Exposición Nacional.—Cruz Roja.—Nuevo hijo.—El Poeta Palma.—Matrimonio.—Baile.—Defunciones.—Suerte.—Edicto Arzobispal.—Apuesta.—Nuevo Abogado.—Cotizaciones de valores.

El día 15 de Septiembre se reunieron en el Palacio Nacional: el Gobierno, el Cuerpo Diplomático y una numerosa concurrencia, para oír leer el Acta de Independencia y el discurso oficial del Licenciado don Ernesto Sandoval, alusivo á la celebración del octogésimo tercero aniversario de la separación de España.

En esta ceremonia, el Decano del Cuerpo Diplomático, pronunció las siguientes frases:

*Señor Presidente:*

A la solemnidad de este día de grata memoria para Centro-América, se une el Cuerpo Diplomático que en nombre de los Soberanos y Jefes de Estados que tienen la honra de representarlos, reiterando á Vuestra Excelencia sus votos sinceros por la prosperidad y ventura de Guatemala.

En paz alboreó la Independencia, siendo base segura de fundadas esperanzas, porque sólo bajo su égida protectora prosperan los pueblos en el desarrollo armónico de sus intereses al que contribuyen al amparo de las leyes las colonias confiadas á nuestros cuidados.

Electo de nuevo Vuestra Excelencia por la voluntad nacional, para regir los destinos de la República y cumplido ya oficialmente el deber de felicitarnos, nos complacemos en consignar que la tranquilidad más perfecta ha reinado en el país durante el excepcional período de la reelección.

Dígnese V. E. aceptar la expresión de nuestros deseos por su felicidad personal y la de su distinguida familia.—HE DICHO.

El señor Presidente contestó:

*Excelentísimo Señor Ministro:*

Nada tan grato para mí, como corresponder á las frases corteses que acaba de dirigirme Vuestra Excelencia, en nombre del Honorable Cuerpo Diplomático acreditado en la República, que en este gran día para ella se sirve venir á felicitarme, con ocasión del aniversario de la Independencia de Guatemala.

Me lisonjea el que en la actualidad, las relaciones de mi Patria con los demás países dignamente representados aquí por las cultas personalidades que en este momento me complacen con su presencia, sean cordiales en tan alto grado como lo son en verdad; lo cual es para mí motivo de justa satisfacción, pues veo, con ello, realizados mis más ardientes anhelos.

Deseo haceros presente en este acto solemne, —que ya tuve el honor de daros á conocer por el conducto correspondiente,—de continuar velando por la buena armonía entre mi Gobierno y los vuestros, y de seguir, en tanto que los destinos de Guatemala se hallen en mis manos, estrechando los lazos de sincera y franca amistad que la unen á los demás Estados; contando para ello, como hasta aquí, con vuestra valiosa é importante cooperación.

Permitidme dirigir, desde este recinto, un cordial saludo á vuestros dignísimos Soberanos y Jefes de Estado, cuya ventura, bienestar y conservación deseo de todas veras, á la vez que la siempre creciente prosperidad de vuestros países natales y vuestra felicidad personal.

\*\*\*

Solemne estuvo el acto de inaugurar la Exposición Nacional, en que se han exhibido muestras de las grandes riquezas naturales que existen en todos los Departamentos de Guatemala; como igualmente, los adelantos en la agricultura y en la industria, durante los últimos años.

Estuvo á cargo del señor Ministro de Fomento, Licenciado don José Flamenco, el discurso de apertura. Copiamos uno de sus pensamientos:

“Aquí tenéis nuestra espléndida Agricultura: el cafeto, con sus flores níveas como la inocencia y su valioso fruto más preciado que el coral de nuestros mares; la caña de azúcar, tan dulce como la miel de las abejas; el sabroso cacao; la perfumada vainilla, la riquísima canela, el aromático té, tan bueno como el de la China; el codiciado ramié, el utilísimo henequén, y tantos y tantos otros productos de nuestra rica, exhuberante zona.”

El señor Presidente de la República don Manuel Estrada Cabrera, contestó al señor Ministro en elocuentes párrafos que pusieron de manifiesto su ascendido patriotismo, los cuales fueron aplaudidos ruidosamente.

El pueblo victoreó al Mandatario á la entrada y salida del edificio.

\*\*\*

Bajo la Presidencia del sabio Doctor don Francisco Anguiano, ex-Ministro de Relaciones Exteriores, se celebró una gran Junta en los salones del Excelsior, con el objeto de secundar las miras del Gobierno instituyendo una Asociación titulada “La Cruz Roja Guatemalteca.”

Se pronunciaron discursos alusivos á los filantópicos fines de la institución; que acordó como acto de justicia, condecorar al señor Presidente de la República y á su virtuosa señora madre doña Joaquina Cabrera, con medallas de honor por la parte importantísima que siempre han tomado en todo lo que se relaciona con el bienestar del soldado y en este caso demostrado una vez más, uniendo á Guatemala á la Convención de Ginebra.

\*\*\*

La distinguida esposa del Sr. don Rufino Ibarquien, Gerente del Banco de Occidente, ha dado á luz un niño. Con tal motivo ha recibido numerosas felicitaciones.

\*\*\*

Muy festejado fué el Sr. don J. Joaquín Palma con motivo de su cumple-años.

La bondad y el talento que adornan al vate cubano son reconocidos por todos.

\*\*\*

Contrajeron matrimonio el Sr. Licenciado don Ignacio Lemus con la señorita Silvia Pivaral.

\*\*\*

Muy concurrido estuvo el último baile celebrado por el Club Americano, y se vio en él, la perfecta unión que reina entre los hijos de la República del Norte y las familias guatemaltecas.

\*\*\*

Han muerto recientemente las personas importantes que á continuación se expresan:

Don Juan Estrada Monzón, doña Teresa Mendez v. de Biguria, don Carlos Díaz Durán, don Francisco Villacorta y don Benjamín Sierra Marroquín.

\*\*\*

La Tesorería de la Lotería del Hospicio pagó la suma de *cincuenta mil pesos*, como premio mayor, á la señorita María García Herrera.

\*\*\*

Un importante edicto ha publicado el virtuoso Ilmo. y Rmo. Sr. Arzobispo de Guatemala, don Ricardo Casanova y Estrada, en el que se publica un Decreto Pontificio sobre cumplimiento de obligaciones de misas y una circular sobre observancia del arancel arquidiocesano.

\*\*\*

He aquí las listas de los dos partidos que se disputarán, próximamente, la copa de plata, en el juego que se verificará en los llanos de Villa-Linda:

*Guatemala F. C.*

Goal-Keeper—Harry Byrne.  
Full-Braks—Luis P. Aguirre y Lorenzo Fonseca.

Half-Backs—Carlos Palma, Eusebio Murga y Jorge Romaña.

Forwards—Gordon Smith, Carlos Purdy, Filadelfo Medina, Raul Angulo y R. M. Aylward.

*Olympic, F. C.*

Goal-Keeper—Rodolfo Karstens.  
Full-Backs—Francisco Sanchez Latour y Rafael Aparicio.

Half-Backs—Oscar Ascoli, E. H. Aylward y Juan Lehnhoff.

Forwards—Carlos Aguirre, Delfino Sánchez, Carlos Cabarrús, Cayetano Padilla y Juan Schwendener.

Juez de Campo—Walter Rosenthal.  
Guarda Líneas—Rafael Tinoco y Dr. M. Badger.

\*\*\*

Después de un brillante exámen por suficiencia, ha obtenido el título de Abogado el joven don Hector Aparicio.

\*\*\*

Los valores se encuentran al alza según se vé por las siguientes cotizaciones que publica la casa de Banca de Máximo Stahl.

Banco Internacional.....	\$3,400
Banco Agrícola Hipotecario.....	3,400
Banco Colombiano.....	1,650
Banco Americano.....	1,650
Banco de Guatemala.....	1,850
Banco de Occidente.....	162
Muelle de San José.....	320
Muelle de Champerico.....	125
Ferrocarril Urbano.....	75
Ferrocarril Occidental.....	50
Agencia Marítima Nacional.....	150
Compañía de Agencias de San José.....	100
Compañía de Agencias de Champerico.....	60
Compañía del Administrador.....	250
Hilados y Tejidos del Cantel.....	350
Compañía Nacional de Industrias.....	1,350
Luz Eléctrica de la Antigua.....	100

El Corresponsal.